

J'ai un certain original qui vient me trouver tous les matins dans ma chambre. C'est toujours pour s'excuser de n'avoir rien fait pour la classe et comme il a peur d'être puni, il est tellement préoccupé qu'il a pris l'habitude de gratter la cloison avec ses ongles en se justifiant. Toute la boîte de Pandore est tombée sur la tête de celui-là. Il m'a dit hier : " Ah ! mon maître, j'ai souffert toute la nuit comme un chien, et je viens de me décider à venir à l'école. J'ai eu mal dans le dos, dans les reins, dans l'estomac, dans le ventre, dans la tête, j'avais mal partout." Et en même temps, il grattait au point d'y laisser ses ongles. Il vaut mieux endurer que de tuer. Et puis j'ai souvent envie de rire. Ça fait faire diversion aux ennuis, etc., etc.

Bonsoir. Des nouvelles... As-tu fini de lire V** ? Des nouvelles de V** . Passe par Saint-Louis, en revenant de Montréal.

IX

Saint-Louis de Gonzague. 30 janvier 1854.

Mon cher ami.—Écoute donc, tu m'as fait languir bien longtemps avant de m'apprendre que j'étais la tige de ton âme. Je t'excuse, cependant, malgré le vague de tes prétextes, en considération des flatteries et des amitiés que tu m'as prodiguées, et de la satisfaction que m'a causée ton épître. J'avais vociféré bien des imprécations contre toi et tous ceux qui te ressemblent : j'étais même occupé à vider mon sac à ce sujet, lorsque notre X**, au retour... (j'ai changé d'encre) d'une commission, vient m'annoncer qu'il avait à la main quelque chose à mon adresse. Je saisis le papier, sans croire ce qu'il me disait, et comme nous n'avions pas de lumière, je me précipitai à moitié dans le poêle pour reconnaître la griffe. Elle venait bien de Russeltown, et elle était bien de ta main. Grande surprise, grande joie ! Quelques reproches au travers, mais avec des adoucissements. Vite, la chandelle. Je jetai X** dehors pour lui en envoyer acheter, parce qu'il tardait trop ; le sort s'en est mêlé, il a peut-être mis une demie-heure à trouver trois chandelles dans notre charmant village. Enfin, l'enveloppe fut brisée, et je ne mis pas cinq minutes à tout dévorer. J'eus le plaisir de voyager dans les régions que j'aime, hors des limites du réel, dans un monde créé par l'esprit d'un homme en travail.

Que votre imagination est belle et précieuse ! qu'il est doux d'avoir chez soi pour nous consoler et nous faire oublier nos maux, cette folle de notre âme qui nous enlève pour quelques moments à la matière, qui nous ravit et nous magnétise, et nous transporte dans la véritable sphère d'une intel-